

浦和大学発

研究レポート

□5□

企業の持続的発展にとって
経営理念と従業員教育は重要
です。経営理念は重大な意思
決定をする局面や、現状を打
破するための新たな戦略を
実行するときなどは特に有用
です。

経営理念に従業員教育の観
点を取り入れている企業があ
ります。米国のIT企業IBM

Mの創業者トーマス・ワトソ
ンは、その経営理念の一つに
「教育に飽和点はない」とい
う言葉を掲げました。これは
積極的に学び続けることの重

のメンバーであることの「誇
り」といったらよいでしょう。
自分は従業員を大切にす
る素

昭和50年に編さんされた
『小坂町史』には、昭和6(1
931)年、「小坂鉱山から
聖心愛子会会長聖園アレシ
ア園と呼ばれました。現在
に、鉱山に勤務する従業員の
幼児の保育施設の設立を要望
し、銀山町にあった従業員宿
舎で保育を始めた。これが小
坂鉱山には久原房之助と

た。久原は藤田伝三郎の甥で、
校に本を寄贈して「小坂文庫」
を設立するなど教育熱心な面
もみせました。しかし、19
03年、あることから久原は
小坂鉱山を退社して茨城県に
移り、日立鉱山(のち日立製
作所)を設立し、久原財閥を
創設しました。創業者たる久
原の教育重視の思想は現在の

高橋 清美 社会学部現代社会学科教授

企業の持続的発展と教育

従業員教育が重要である理
由に「従業員ロイヤルティ」が
あります。従業員ロイヤルテ
イとは、勤務する企業に対す
る「信頼」「愛着」などを意味し
ますが、換言すれば、その企業

従業員への教育のみならず、
従業員の家族に対する教
育にまで心配りがある企業も
あります。十和田湖の南の秋
田県鹿角郡小坂町にかつて小
坂鉱山という会社がありまし
た。藤田財閥を創設した藤田
員100名で、数え年三歳か
ら就学期までの幼児を収容

坂町における保育所のはじま
りである」と記されています。
その2年後には、「一一三坪
(平家建)の園舎を新築し、定

久原房之助は人望が厚く、
日立製作所にも受け継がれて
いると思われ、「自分の価値
を自分で作る」としている社
員を最大限支援する」とい
うことを、郵便局や消防署
を設置するなど地域の発展に
も貢献しました。また、小学
が形成されています。

たかはし・きよみ 1964年神奈川県生まれ。明治
大学大学院経営学研究所博士後期課程修了。博士(経営
学)。2020年4月より現職。専門は経営史。現在の
研究テーマは地域経済活性化とグローバルゼーション。

